

CRONICA DE VINOS Y CEREALES

PRECIOS DE SUSCRICION

En España 6 pesetas por un semestre, 10 en el extranjero y Ultramar. No se admiten más clases de sellos que los de correo de España.

Pago adelantado.

PERIÓDICO MERCANTIL DE NOTICIAS Y ANUNCIOS

SE PUBLICA EN MADRID LOS MIERCOLES Y SÁBADOS

OFICINAS, PLAZA DE ORIENTE, NUM. 7. 2.º

PUNTOS DE SUSCRICION:

Para suscripción y correspondencia dirigirse al Administrador del periódico Plaza de Oriente, núm. 7. 2.º

Anuncios y comunicados á precios convencionales.

AÑO IX

Miércoles 7 de Julio de 1886

NUM 888

EXAMEN DE HOJAS.

El mildiu, que hasta ahora no adquiría gran desarrollo, reaparece en nuevos pueblos y es de creer haga los horribles estragos que el año pasado, si no se le combate oportunamente y con la necesaria energía. Por fortuna, el tratamiento Millardet, el único reconocido universalmente como eficaz, se generaliza en muchas comarcas de la cuenca del Ebro, la más castigada por el terrible hongo; y son ya numerosos los grandes propietarios de las Riojas y Cataluña que para esta fecha han rociado todas sus vides con la mezcla de cal y sulfato de cobre, en las dosis y del modo que tiene recomendado la CRÓNICA DE VINOS Y CEREALES.

Las hojas que nos ha remitido un estimado suscriptor de Calahorra (Rioja) están invadidas por el mildiu.

Lo propio ocurre con otras muestras que nos ha enviado el Sr. D. Francisco Cané Casademunt, procedentes del término municipal de La Escala (Gerona).

IMPORTANTÍSIMO A LOS HORTELANOS.

Todos saben que el año pasado fué muy escasa la cosecha de pimiento, tomate y patata, cuyo tubérculo se ha conservado muy mal porque se podría con suma facilidad, unos en la tierra, y otros en los almacenes, propagándose por contacto la podredumbre.

La causa es debida al ataque de una criptógama denominada *peronospora infestans*, originaria de Chile, que hace años fué traída á Europa y el pasado llegó á la Rioja y Álava, al mismo tiempo que la *peronospora vitis* que ataca á la viña y se conoce vulgarmente con el nombre de mildew. El año pasado ya se sabía que para atenuar la invasión en las huertas era conveniente regar lo menos posible, y tener cuidado de no salpicar las plantas para impedir que en las gotas se desarrollasen los zoósporos que propagan la plaga. Al ver que el sulfato de cobre era eficaz para combatir la *peronospora vitis*, hubo quien lo probó el año pasado en Francia sobre los tomates, consiguiendo el mismo resultado sobre la *infestans*; y este año se ha pulverizado en Torre-Montalbo un corro de patatas con la mezcla Millardet que se distingue por su mejoría de la parte no tratada; así es que con el pimiento es de esperar que se consiga el mismo resultado rociando las hojas.

A las lechugas las ataca la *peronospora gangliiformis*, que probablemente se harán indemnes con el sulfato de cobre, pero será más prudente tratarlas solo con lechada de cal, mientras no se tenga seguridad de que las reacciones químicas de la vegetación convierten el sulfato en sulfuro de cobre insoluble, y de consiguiente inofensivo, como sucede en la viña, siendo muy probable que toda clase de hojas tenga esa propiedad.

De Rusia viene otra criptógama que ya ha recorrido más de la mitad del camino y que ataca á todas las crucíferas,

pero que es probable que para cuando nos llegue, se conozca el remedio para combatirla, y que lo sea también el sulfato de cobre ó la cal, ó los aceites pesados de la destilación de la hulla, que hace tiempo se sabe son antiparasitarios más enérgicos que el sulfato de cobre, al menos para preservar la madera de la podredumbre.

Para rociar las patatas, pimientos y tomates, las escobas pequeñas de brezo serán más económicas que mi pulverizador, por necesitar abarcar poca amplitud y preservar de ser mojado el fruto en lo que se pueda conseguir.

TRINIDAD MANSO DE ZÚRIGA.

TRIGOS

No hace muchos años no se conocía otro trigo, al menos para el consumo de España, que el que producía nuestra península. Si la cosecha era muy abundante, el precio del grano tenía una gran depreciación; pero si por el contrario la cosecha era escasa, tres cuartas partes de sus habitantes sufrían angustias infinitas para poder proporcionarse el pan de cada día.

La facilidad de comunicaciones ha producido una revolución en las sociedades. En la actualidad conocemos muchos trigos procedentes de mercados extranjeros entre los que recordamos el trigo inglés blanco y rojo.—Idem americano primav. núm. 1.—Idem rojo invierno.—Id. blanco, Club.—Id. California.—Id. Oregon.—Id. Canadá.—Id. Michigan blanco.—Id. Egipto.—Id. Australia.—Id. Nueva Zelandia.—Id. Bombay rojo y blanco.—Id. Calcuta blanco y rojo.—Id. Persia.—Id. Danzig.—Id. Königsberg.—Id. Rostek, etc.—Id. Azima.—Id. San Petersburgo.—Idem Saxonaka.—Id. Bardianski, Marianopolí.—Id. Ghirka, Odesa.—Id. Taganrog.—Id. Kubaska.

Cuando en cualquiera de estos países el precio del trigo se eleva, numerosos y grandes buques parten de los puertos de los demás extraños pueblos, llevando en su seno cantidades fabulosas del preciado grano y en pocas horas nivelan los precios.

Y esto sin necesidad de que los gobiernos se ocupen del asunto; sin ser preciso aquellos horribles edictos castigando con pena de la vida al que tomase un pan; nada. El comercio por su propia iniciativa y con sus solos medios evita aquellas hecatombes que la historia de todos los pueblos registra bajo el nombre de hambres!

Es indudable que la facilidad en los medios de comunicación ha salvado á las naciones de terribles catástrofes; pero en cambio obliga á los pueblos á que trabajen sin cesar para que produzcan mucho y muy barato. De no hacerlo así, las demás naciones la invaden con sus productos anulando de hecho la producción nacional, que almacenada tiene que perderse por falta de compradores.

Y no hay que recurrir á los aranceles para evitar que el trigo extranjero penetre en los mercados nacionales. Las de-

más naciones contestan á semejante proceder elevando asimismo las tarifas de introducción de las demás materias y efectos, y si bien se conseguiría en España que los trigos extranjeros no llegasen hasta nosotros, en cambio nos quedaríamos sin vender nuestros vinos, pasas, naranjas, corchos y demás productos, lo que á la larga produciría una crisis contraria á los intereses del país y una carestía en el pan, disfrutada solo por un determinado número de personas en contra de la mayoría.

Lo hemos dicho mil veces y lo repetiremos otras mil. La defensa de los agricultores españoles no hay que buscarla en los aranceles: establézcanse canales de navegación y riego para poder transportar los granos y semillas á grandes distancias por muy poco dinero: asegúrese con esto el fácil y barato riego de los campos para que el labrador no tire su grano á la tierra como el que pone su fortuna á una carta: redúzcanse las contribuciones territorial y de consumo: facilítase la adquisición de máquinas agrícolas y abonos: fúndense Bancos Agrícolas y háganse desaparecer las trabas y los perjuicios que en la actualidad ahogan al labrador.

Pues mientras éste no disfrute de dinero para pagar sus faenas y tenga que tomarlo á altos precios; mientras las contribuciones y los inconvenientes no lo dejan vivir, de nada servirá el decantado privilegio arancelario que pesará sobre los consumidores favoreciendo únicamente á los prestamistas.

Todos los pueblos de la tierra componen en la actualidad una sola familia. El vapor y la electricidad han confundido en un solo é inmenso mercado todos los hasta ahora existentes; así es, que esas diferencias de precio que nuestros padres conocieron y que constituían el comercio, dando lugar á enriquecerse á los más activos é inteligentes y proporcionando medios de vivir á muchas personas, van desapareciendo como nubes que arrastra el huracán.

Esa crisis que en Europa se siente hace algún tiempo y que se acentúa ya de una manera violenta, no es debida más que á dos causas principales: al exceso en la producción y á la facilidad de comunicaciones.

Los fenómenos que estos importantísimos factores determinan en la vida de los pueblos son tan varios, que por la inmensa mayoría se desconoce su origen, porque los ciega la misma importancia de sus consecuencias, atribuyéndolo á otras falsas causas y queriendo corregirlas con medios completamente nulos y contraproducentes.

Todos los gobiernos españoles vienen creyendo que la apurada situación de nuestra hacienda se salva inventando nuevos impuestos, cuando su única salvación consiste, en castigar el presupuesto de gastos y en ayudar de una manera decidida al que trabaja y produce.

Esto nos llevará á la ruina, si antes un partido honrado y enérgico no extirpa el

cáncer que hace muchos años viene destruyendo nuestro organismo social, sin que los diferentes ensayos políticos que hemos conocido, hayan hecho otra cosa que precipitar más y más la angustiosa situación de nuestra patria.

H. P.

LA LANGOSTA.

De una carta de Valhermoso en la provincia de Cuenca, tomamos lo siguiente: «El único fin de esta carta es que sepa el país los daños causados por la langosta en este distrito de Motilla del Palancar, y especialmente en Tebar, Alarcón, Rubielos altos y bajos, Valhermoso, Pozoseco y el citado Motilla, y las medidas que se han empleado para su extinción.

En el año pasado, despues de mermar en mucho nuestras escasas cosechas, depositó sus gérmenes aovados en toda esta comarca, y los pueblos, contando con sus propios recursos solamente (los que, si tenemos presente los fuertes tributos que sobre el labrador pesan por un lado, y por otro lo reducida que fué su cosecha, más la pobreza de este país, fácilmente se ve su insuficiencia), acometió la empresa contra la plaga sacando el canuto por repartos vecinales, teniendo muchos vecinos que salir á recoger el canuto *sin comer*; y sin embargo, estos repartos se repetían con el mayor orden y buena voluntad por parte de todos, pero pronto se vió que esto era inútil como el haber roturado mucho terreno donde habia aovado, y vimos que principiaba el mosquito yasu marcha devastadora, desolando por completo nuestras cosechas. Ante este cuadro se multiplicaron los esfuerzos siempre aislados y sin apoyo superior, y se principió una nueva campaña contra el insecto enterrando todos los días centenares de arrobas. ¡Qué cuadros, señor director, se veían en estas campañas! Unos buscan, despues de gastar los recursos que tienen, cantidades á préstamo con objeto de emplearlas en el exterminio del mosquito, cantidades que no podrán pagar, y lo peor de todo es que tanto sacrificio resulta inútil, pues el mosquito, triunfal en su devastadora empresa, todo lo tala, y por doquier no se ve otra cosa que lágrimas, y lo peor de todo, lágrimas que nadie trata de enjugar.

Que la langosta es la plaga más terrible que se conoce, no me queda ningún género de duda; y si no se acude con medidas acertadas y enérgicas y recursos hasta su completa extinción, las cuatro provincias invadidas se convertirán tal vez en ocho y despues en diez y seis, y concluirán porque nuestra nación se iarruine, gracias á nuestra buena administración.

No deja de llamarnos la atención que, á pesar de ser lo más urgente el remedio contra la plaga, y teniendo las cuatro provincias invadidas sus representantes, no hayamos visto nada que gestionasen en favor de estas provincias, y no falta algún representante que ni se ha dig-

nado contestar á las cartas que sus electores le dirigia.

¡Buena política es la de algunos españoles!

Aquí se me ocurre formular una pregunta. El propietario que tiene la obligación de hacer donación de las utilidades, muchas veces intactas para satisfacer los tributos que el Estado le impone, ¿no tiene ningun derecho?

¿Si tiene algun derecho, ¿por qué no se le respeta? ¿No se le embarga muchas veces el pan que tiene que dar á sus hijos para satisfacer sus tributos? *Do ut des, facio ut facias.*

En cuanto á los tributos, despues que en estos pueblos no tenemos ni para comer, ni sembrar los barbechos, ni mantener las caballerías ni el ganado lanar, ¿qué hará el Estado?

¡Qué situación tan triste!

A más de lo expuesto, la langosta, despues de talarlo todo, ya ha principiado á aovar. Si el gobierno acude tan presuroso como el año anterior y sigue por ese camino, ¡pobre España!

NOTICIAS

Clarificación de los vinos con kaolin.—El kaolin lavado previamente con el ácido clorhídrico, aventaja á la albúmina para clarificar los vinos. En los experimentos que ha efectuado el viticultor italiano Mr. Mascagno introduciendo en el vino el 1 por 100 de kaolin, se obtenia igual resultado que con la albúmina á la dosis ordinaria de dos claras de huevo por hectólitro. Ambos cuerpos han obrado de un modo análogo por lo que se refiere á las sustancias colorantes, materias extractivas y minerales, pero muy diferentes con respecto del tanino.

En efecto: el vino sin clarificar contenia 0,91 de tanino; el clarificado con albúmina solo 0,41, y el clarificado por el kaolin conservaba 0,89. De modo que la clarificación por el kaolin no disminuye uno de los elementos necesarios para la buena conservación del vino. Entre otras ventajas, el kaolin reúne la de poder conservarse indefinidamente sin alteración alguna.

Dice *El Eco de Badalona*:

«Meros cronistas de lo que en nuestra villa acontece, tenemos el sentimiento de participar á nuestros lectores que desgraciadamente es un hecho la aparición de la filoxera en este término municipal, uno de cuyos puntos invadidos, y el más amenazado de desaparecer, es una viña de cinco mojadás que cultiva el señor Cuixart, de (casa Fernando), en las inmediaciones de «can Rutí».

Se nos ha manifestado que el lunes, á las nueve de la noche, descargó en el vecino pueblo de San Andrés de Palomar una verdadera nube de hormigas aladas. Al declararse este fenómeno, quedaron invadidas las tiendas y las habitaciones, cuyas ventanas se habian dejado abiertas para refrescarlas del calor del día, corriendo los chicos por la calle, gritando: *¡Ja venen los moros!*

Algunos faroles quedaron materialmente cubiertos de aquellos pequeños coleópteros.

Los braceros de las costas de Lévanle empiezan á regresar de Oran. Uno de los barcos llegados últimamente de Argelia ha desembarcado en Almería 800 trabajadores que sin recursos vuelven á su patria á buscar un jornal de que carecen en Africa.

Las noticias de la Marina afirman que la cosecha de pasa se ha presentado este año en aquellos pueblos con una abundancia desconocida hace algunos años. Cálculase que dicha cosecha pasará de un millon de quintales.

Dios quiera no vean defraudadas sus esperanzas nuestros cosecheros.

En el próximo mes de Agosto será visible el cometa Wesinecke, descubierto por el astrónomo del mismo nombre en 1858, y á fines de año lo será tambien el cometa denominado Biela.

El mercado de pasas ha tomado alguna animación en Málaga los pasados dias, habiendo obtenido el precio de 30 reales la clase llamado grano. En cambio en los demás negocios se advierte gran paralización.

El sábado último se cotizaron nuestros vinos en la plaza de Burdeos á los siguientes precios: tintos de Huesca, de 450 á 500 francos la tonelada; Navarra, de 450 á 480; Rioja, de 400 á 500; Alicante, de 460 á 540; Tarragona, de 400 á 420; Toro, de 480 á 520; otras procedencias de Castilla la Vieja, de 420 á 450; vinos blancos de la Mancha, á 350; idem de Huelva, de 330 á 350.

Del mercado de Cete se nos comunica la siguiente cotización: Alicante, á 54, 50 y 48 francos hectólitro por primeras, segundas y terceras clases; primeras de Cariñena, á 54; idem de otros puntos de Aragón, á 45; Mallorca de primera y segunda, á 29 y 28 respectivamente.

En Paris se pagan nuestros caldos á los tipos que á continuación anotamos: primeras clases de Cariñena, de 62 á 65 francos hectólitro; idem de Benicarló, de 58 á 62; Alicante de primera y segunda, de 58 á 62 y 55 á 57; segundas de Cataluña, de 47 á 49; Valencia, de 48 á 50 y de 45 á 47; Huesca, de 62 á 65 y 59 á 61.

Dicen de Burdeos que la vid americana *jacquez* es todos los años atacada por el mildiu 15 dias antes que las cepas indígenas, por cuyo motivo los propietarios del Bajo Medoc llaman al *jacquez* el *barómetro* del mildiu.

Las lluvias torrenciales que han descargado últimamente en Portugal, han malogrado en no pocos viñedos la florecencia.

Aparte de este contratiempo la situación vitícola es satisfactoria.

Entre los viticultores de Navarra hay recelos, de los que se hace eco nuestro ilustrado corresponsal de Puente la Reina, de que el sulfato de cobre que ha distribuido la diputación de aquella provincia no es tal sulfato de cobre sino de hierro.

Basta esta duda, en asunto de tanta trascendencia, para que sin perder un solo dia se haga el oportuno análisis y sepan los viticultores navarros la sustancia que la diputación ha recibido.

Por hoy no creemos conveniente decir más sobre esta cuestión y máxime cuando nos consta que la diputación de Navarra, sin excitaciones de ningun género, ha sido la primera en ordenar se haga el necesario análisis.

Durante la última semana se han exportado por la estación de Valladolid 29 wagones de harina; los precios de este polvo fluctuan en aquella capital entre 14,25 y 15 rs. la arroba.

La actual campaña de la pesca en Finmarka (Noruega), que en un principio era muy favorable con relacion al número de peces que se notaba en los bancos, segun digimos hace algun tiempo, ha tenido que suspenderse por las continuas tempestades, y muchos pescadores se han visto obligados á regresar á sus hogares.

El total de peces cogidos asciende á cerca de cinco millones para bacalao y dos y medio para pez palo: el año pasado ascendió á 19 millones de peces la pesca.

El déficit que se nota en Finmarka se compensa con la extraordinaria cantidad cogida en Lofoden y puntos del Sur.

Escriben de Tarragona que en 48 horas no ha entrado en el puerto de la misma más que un vapor y de escaso tonelaje.

No habia anclado de vela más que otro buque pequeño.

El negocio de vinos se ha reanimado en las bodegas de Ribadavia (Orense), y los precios de 20 á 27 reales cántaro (17 litros), se mantienen firmes porque la próxima cosecha promete poco.

En la última semana han descargado fuertes tempestades en Castilla la Vieja, las Riojas, Navarra, Aragón y la Alta Cataluña.

En Milagro, Freciana, Palencia, Herrera de Duero y otros muchos pueblos la piedra ha destrozado las cosechas pendientes.

Si á cualquiera se le digese, escribe un diario de Andalucía, que la extracción de vinos de Jerez es hoy acaso mayor que la que se hacia en los años de gran prosperidad, creeria que le engañaban. Pues así es, sin embargo, y ya lo probaremos detalladamente. Por lo pronto sepase que en el semestre vencido hace cuatro dias se exportaron solamente por la bahía de Cádiz unas 45.000 botas, y bien se puede asegurar que incluyendo las que salen por Bonanza y otros puertos, directamente, y añadiendo la gran exportación al interior, pasarán de 50.000 botas las que han salido de un pueblo que á pesar de ese gran movimiento, tiene su negocio vinatero en bien precaria situación. Y omitiremos por hoy reflexiones.

De *La Union Mercantil* de Málaga:

«Escriben de algunas provincias preguntando si en Málaga hay muchas viñas atacadas del mildiu, y en este caso cual es el tratamiento preferido para atacar la plaga y cuales son sus resultados. Seguramente la respuesta habrá sido negativa. Aquí no hace falta el mildiu: tenemos bastante con la filoxera.

—Es probable que se reciban en Málaga algunos cargamentos de trigo, procedentes de los que han llegado recientemente al puerto de Barcelona.

Quizás venga algun otro directamente.»

LOS TRIGOS DE LA INDIA.

Los trabajos de recolección de la cosecha han comenzado en la India, y no tardará su terminación; de modo que en breve llegarán á Europa los trigos asiáticos nuevos de 1886, mientras que los europeos todavia están en el período de crecimiento y lejos de su madurez.

Segun las últimas noticias recibidas por el gobierno inglés, la cosecha de este año es muy abundante en las colonias británicas de Asia.

El desenvolvimiento que toma de año en año el cultivo del trigo en la India, preocupa con razon á los demás países productores de este cereal.

En 1881 los Estados-Unidos importaron en Europa 153.585.600 fanegas de trigo próximamente, de las cuales 82.550.921 fueron compradas por Inglaterra. Habiéndose elevado gradualmente el precio del trigo, los ingleses fijaron su atención en la India oriental para proporcionarse trigo de este país, y en virtud de la demanda fué creciendo el cultivo y la producción al punto de que en 1879 la India envió á la Metrópoli 1.950.125 fanegas; en 1880, más de doble cantidad, 4.098.360 fanegas; en 1881, tres veces más, 13.896.166 fanegas, y en

1882, la cantidad, ya extraordinaria, de 37.078.570 fanegas.

La exportación de los trigos de la India con destino á Europa aumenta, pues, todos los años en grandes cantidades. Personas competentes creen que la India podrá exportar, si no exporta ya, 320.000.000 de fanegas de trigo.

A este resultado del cultivo del trigo en la India contribuyen en primer lugar los adelantos de toda clase en los ingenios agrícolas de aquel país y la facilidad de comunicaciones y trasportes por los ferrocarriles que construyen incesantemente las compañías inglesas que explotan la riqueza colonial del vasto imperio británico en Asia.

BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA

El Banco Hipotecario de España secundando los propósitos del gobierno al expedir el real decreto de 5 de Junio próximo pasado, y conforme á los estatutos por que se rige, prestará con garantía de las fincas gravadas, las sumas que se soliciten, para la redención de censos, haciendo las demás operaciones que se le propongan dentro de la ley de 11 de Julio de 1878 y del citado real decreto, en las condiciones determinadas por sus referidos estatutos.

Madrid 3 de Julio de 1886.—El secretario, *Arturo Martín Puente.*

Correspondencia Agrícola y Mercantil

Señor director de la CRÓNICA DE VINOS Y CEREALES:

SAN MARTIN DE VALDEIGLESIAS (Madrid) 1.º de Julio.

Muy señor mio: Aunque algo tarde, empezaré, señor director, y segun mi humilde comprensión, por manifestarle la identidad de pensamientos en ambos, segun lo manifestado por Vd. en su discreto y bien pensado discurso pronunciado en el Congreso de Vinicultores sobre el *modus vivendi*.

Yo no entiendo una palabra de relaciones internacionales, ni aún lo que pueda convenir en general, porque no tengo datos para apreciarlo; pero como lugareño, si que entiendo que dos y dos son cuatro: así en el *modus vivendi*, si es como se dice, un deseo de dar salida á nuestros vinos abriendo nuevos mercados, lo primero, que á mi ver debe hacerse, es que se impongan los menos derechos posibles y los menores inconvenientes para la introducción de nuestros vinos; si en Francia cuesta segun he oído, dos pesetas por hectólitro por derechos de introducción, y en Inglaterra cuesta 27, en este caso y á ser así, de poco servirá que la escala la suban cuanto subirse pueda; porque es de todo punto imposible poderlo llevar.

Yo creo, que los señores encargados de la conclusión del convenio, serán todo lo instruidos que se pueda ser, que tomarán todas las medidas que mejor conduzcan al bien de la patria, pero si el deseo ó la mira principal es dar salida á nuestros vinos, la baratura y la baja de derechos debe ser el móvil principal que guie á dichos señores encargados.

Poco pueden pesar los consejos lugareños en el ánimo de tan ilustrados señores, pero como la vida de la corte no es la de los pueblos; si no tenemos toda la ilustración científica necesaria, tenemos la práctica y sabemos que quien más abarata más vende; así pues, la baja en los derechos de introducción debe ser una de las principales miras al aprobar el citado convenio.

Tampoco es muy justo, que lo mismo pague el vino de pasto y de bajo precio, que el vino generoso, que sobre usarlo solo los de buena riqueza, es de un crecido valor.

Creemos que debia fijarse el tanto por 100 de derechos segun el valor de cada clase de vinos y esto seria, á mi ver, lo más razonable.

En cuanto á los vinos de este pueblo, se halla su venta bastante encalmada para estar ya en el tiempo de la recolección de cereales, si bien medirán uno de estos dias 300 arrobas á 21 1/2 reales, para un comisionista de Madrid, aunque el vino creo lleve otro destino.

Las existencias de esta localidad, segun informe de fiel medidor, llegan á 60.000 arrobas y los precios de 19 á 22 reales arroba de 16,13 litros.

Hay riquísimas colecciones de vinos sin enyesar, y sin mezcla ni compostura de ningún género: entre ellas, la de don Luciano Ramirez, cosechero de 2.000 arrobas, la de D. Tomás Cisneros, premiados sus caldos en varias exposiciones y las de varios otros vecinos, como la del cosechero Ricardo Martín, que todas ellas llenan los deseos y el gusto de quien lo ve y lo prueba.

¡Lastima que no sea conocido este vino tal como es, lo mismo en París que en Londres!

En estos pueblos circunvecinos quedan muy pocas existencias. En el Sobillo de Adrada, según el hábil vinicultor D. Regino Rodríguez, acaso no llegue a 8.000 el número de arrobas existentes y su precio 21 rs.

Concluye manifestando que los señores de este ayuntamiento, según informes recibidos, felicitan al señor ministro porque tenga feliz éxito el citado convenio, considerando este país eminentemente vinícola.

Yo también me asocio a esta felicitación y suplico a dicho señor ministro que los derechos de aduana sean los unos posibles.—R. M.

FALCES (Navarra) 3 de Julio.

Los viñedos de secano están muy buenos y medianos los de regadío. Hasta la fecha no se observa que las vides estén atacadas por ninguna enfermedad, pero en cambio el sapo ó cuquillo ha hecho bastante daño en ciertos pagos.

La siega comenzará de lleno para San Fermín y la cosecha será bastante regular.

El día 1.º del actual descargó sobre este término y los de Tafalla, Olite y Peralta un tremendo nublado de agua cual hace muchos años no se había visto mayor. Tal abundancia de agua no creemos será buena para contener el desarrollo de la erinosis, oidium mildiu y demás enfermedades de la vid.—C. A.

ALMENDRALEJO (Badajoz) 1.º de Julio.

La cosecha de cereales es regular en esta comarca, debiendo advertir que los trigos son aquí de superior calidad.

Las ventas de vinos encalmadas, pero los precios están firmes.

He aquí los que rigen para los principales artículos: trigo, de 39 á 40 rs. la fanega; cebada, de 20 á 21; avena, á 12; habas, de 30 á 31; garbanzos, de 70 á 90; chicharros, á 34; lana, á 48 rs. la arroba castellana; aceite, á 38 idem; vino tinto del año, á 120 rs. hectólitro; idem blanco, á 78.—P. del C.

ALMONACID DE LA SIERRA (Zaragoza).

La vid ha hecho la florescencia en buenas condiciones, por lo que los propietarios se muestran satisfechos.

Como la próxima cosecha se presenta bien y como las existencias de vinos son grandes, estimándose en unos 16.000 alqueces de 120 litros, los propietarios desean vender para desocupar sus envases.

Los vinos de 1.º se pagan de 40 á 45 pesetas alquec y los de 2.º de 30 á 39.—J. M.

RIBADAVIA (Oranese) 2 de Julio.

La animación ha vuelto a este mercado de vinos. En estos últimos quince días acudieron compradores de las provincias de Pontevedra y Coruña y han hecho acopios regulares, pagando á precios elevados, pues algunos cosecheros han vendido á 27 reales cántaro (17 litros) otros á 25 y nadie menos de 20. La florescencia de la viña ha sido fatal. Las lluvias y frios de los primeros días de Junio destruyeron mucho fruto, y calculamos que quedaría tan sólo una mitad del de años regulares, de la que hay que rebajar la gran cantidad que llevó la helada á ambas orillas del Avia. Debido á esto y á los temores que inspira el peronospora, es de suponer que los precios se sostengan altos.

Con el buen tiempo que disfrutamos hace unos días, mejoraron mucho los sembrados de maíz y renacen las esperanzas que ya casi se perdieron, si bien las amenazadoras tronadas de todas las tardes nos inquietan algún tanto.

Las viñas, respecto á rama bien. Pocos hemos aplicado el sulfato, pero muchos la cal, y algunos asociándola con el azufre.—E. R.

PEDRALVA (Valencia) 4 de Julio.

Calma completa en transacciones mercantiles. Respecto á vinos y dada la proximidad de la cosecha, todavía cuenta

esta población 1.400 botas en bodegas. Por alcanzar mejores precios, se verán en el conflicto de cederlo á como puedan los cosecheros para dar colocación al nuevo.

Los precios firmes: de 60 á 65 pesos bota superior; de 50 á 58 el mediano; y á 40 el picado. Aceites de 48 á 50 reales arroba de 15 litros. Demanda, solo para el consumo local. Trigos de huerta se realiza á 18 rs. barchilla. Los de la nueva cosecha han rendido poco grano, tanto en secano como en regadío; pues efecto de unas lloviznas y nieblas se corrió la granazón en poco tiempo, dejando burladas las esperanzas y no se recolectará sino una mitad.

Las operaciones de la trilla se hallan en el máximo de actividad, como también las de la siembra del maíz y alubia gallega. Los árboles frutales atacados del llamado arañuelo no han podido ofrecer sus dones como años pasados.

Los viñedos y algarrobos no dejan nada que desear, en cuanto á fruto abundante y lozanía.

Los olivos ostentan alguna oliva procedente de la flor de Mayo. Creemos darán poco que hacer en los molinos.—J. S.

LA SECA (Valladolid) 4 de Julio.

La situación de este viñedo deja muy mucho que desear, debido en primer término á los grandes estragos que ha ocasionado la oruga; así es, que la próxima cosecha no pasará de mediana.

Por este triste motivo los propietarios sostienen los precios de los vinos y algunos se retraen de vender, esperando mejora.

Se han hecho ajustes para Asturias, Santander, Bilbao y otros puntos, á los tipos de 17 á 21 rs. según la calidad.

El tiempo sigue tempestuoso, y raro es el día que no hay una ó más tormentas. Esto tiene muy intranquilos á todos, pues de las nubes nada bueno podemos esperar en estos meses.

El labrador está en la recolección de cebadas y algarrobos, cuyos trabajos se hacen de un modo irregular por las frecuentes tempestades.

El trigo se cotiza de 37 á 40 rs. la fanega; el centeno, á 29; la cebada, á 30; y las algarrobos, á 28.—Un suscriptor.

PUNTE LA REINA (Navarra) 3 de Julio.

El viñedo se conserva hasta ahora muy hermoso y ostenta abundante cosecha, por más que en los terrenos húmedos se ven algunos ejemplares que padecen de clorosis y también algunos brotes perzozos y tardíos que se derivan de cepas que quedaron heridas por la intensidad de la plaga del año anterior.

Pero á pesar de ser halagador el aspecto que presenta el campo, hay el natural temor de que se reproduzca el mildiu, y algunos propietarios han tratado preventivamente sus viñas por el procedimiento Millardet-David; otros están preparándose para hacer la misma aplicación, y hay también quienes, aunque en menor número, van á dar la preferencia á la lechada de cal y al sulfuro de calcio.

El aparato Delord y Guiraud es aquí el dominante, con el que, según me aseguran, se han rociado muy bien más de 17.000 cepas en un sólo día y con un sólo aparato; pero tal cifra, á la que ha llegado un trabajador aplicado y diestro, que tenía dos ayudantes encargados de surtir el depósito del aparato y de agitar la mezcla, podrá muy bien limitarse por término medio, según personas competentes, al número de 12.000 cepas por día y aparato, servido convenientemente.

Nuestra diputación se proveyó de sulfato, que ha repartido entre los vinicultores que lo tenían solicitado; pero estos no lo encuentran de su agrado, fundados en que no es de cobre y si de hierro el sulfato que les han dado.

De ser esto cierto resultará que la fórmula Millardet (8 kilogramos de sulfato de cobre puro en 100 litros de agua y 30 de este líquido por 15 kilogramos de cal) no podrá lograrse exactamente con un sulfato que parece ser de hierro en su mayoría, mientras á éste no se le someta á un análisis químico—cuya labor, me dicen, se está practicando—que lo hagan conocer desde luego á los viticultores. Porque de otra suerte quedaría truncada la fórmula, el remedio podría no ser eficaz por la arbitraria adición que se le daría al primer agente destructor de la criptógama, el sulfato, y se inutilizaría por consecuencia un trabajo de experiencia y de observación que puede ser

el cimiento donde descansa la conservación de la más valiosa producción de nuestros campos.

El asunto es de verdadera importancia; y ya que desgraciadamente ha habido alguna omisión, que ha producido tal contrariedad, creo que nuestra celosa diputación se apresurará á decir al país de qué se compone el sulfato que ha repartido y qué cantidad deberá ponerse para obtener con exactitud la mezcla aconsejada por Mr. Millardet.

El vino continúa con precios nominales y limitado al consumo puramente local. El trigo se cotiza de 22 á 23 rs. el robo.—El correspondiente.

SARRIA (Lugo) 1.º de Julio.

Los labradores disgustados por el mal aspecto que presentan los centenos á causa de los frios y hielos; esta cosecha será mala. En cambio la de patatas promete ser superior.

El temporal sigue siendo bueno.

El mercado desanimado comparado con los anteriores. He aquí los precios corrientes: trigo, á 13 y 14 rs. los 12 kilogramos; centeno, á 10 rs. el ferrado, ó sean los 11 kilos; vino, á 30 rs. el cántaro de 16,50 litros; huevos, á 14 rs. el ciento; jamones, á 70 rs. la arroba (11,50 kilos); tocino, á 60 id.

En el mercado de que me ocupé en mi anterior correspondencia se hicieron ventas de huevos por 9.000 pesetas y no por 90.000 como por error material apareció en la CRÓNICA.—J. G.

RIOSECO (Valladolid) 4 de Julio.

El mercado de hoy con pocas entradas por cuyo motivo los precios han acusado firmeza. De trigo se presentaron 500 fanegas, vendiéndose de 38 á 38,50 rs. las 94 libras. Por partidas se ofrece dicho grano á 39,25.

Hace mucho calor y menudean de un modo grave las tempestades.

El estado de los sembrados es bueno.—El correspondiente.

MAGALLON (Zaragoza) 5 de Julio.

Por esta carretera pasan bastantes carros cargados de vino. El precio de este caldo sigue fluctuando entre 35 y 40 pesetas alquec (119 litros).

Hasta la fecha se presentan buenas las viñas; uno de estos días las veré y le daré detalles.

La cosecha de cereales buena. La de aceituna será muy mediana; en ciertos pagos no rendirá nada y en otros poco. La extracción de aceite muy limitada, detallándose este líquido á 38 rs. la arroba de 36 libras.

Los sembrados de patatas, judías y hortaliza superiores; los árboles frutales en mal estado por los frios de Mayo, de los que se resintieron hasta los olivos.—P. L.

TOMELLOSO (Ciudad Real) 3 de Julio.

Este término ha sido invadido con fuerza extraordinaria por la langosta.

La experiencia nos decía que esta plaga caminaba de Norte á Sud y ahora ha sido al contrario, pues nos ha venido del Campo de Criptana, Quintanar de la Orden y pueblos inmediatos, y en tal cantidad que excede á toda ponderación. El voraz insecto ha destruido las huertas de Pedro Muñoz, los areales, la colonia del citado campo y aquí ha devastado los melonares y sembrados de cereales. Los propietarios D. José María Cepeda y don Francisco Carranza lamentan grandes pérdidas.

El pueblo consternado con la calamidad de que le doy cuenta y no sé qué será de esta comarca, pues la cosecha de vino promete muy poco, habiendo no pocos viñedos que están como en pleno invierno.

Por dar ocupación á tanto bracero sin trabajo, convendría empezaran las obras de la carretera ya aprobada de Tomelloso á Pedro Muñoz. De lo contrario, la emigración será grande.

En esta bodega solo quedan vinos blancos, y estos dan lugar á escasas transacciones á los precios de 12 y 13 rs. la arroba. En cereales calma completa.—M. O.

MAGALLON (Zaragoza) 5 de Julio.

Toca á su término la recolección de cereales, la que se ha verificado con un tiempo propicio y bonancible y cuyos resultados se espera que han de ser regularmente satisfactorios.

Las viñas por fortuna se hallan hasta el presente en buen estado, y sin señales que acusen la presencia del asolador

mildiu, lo que hace esperar que si el tiempo continua seco y airoso como hasta el presente, podrá obtenerse una regular cosecha de vino.

La de aceite si que puedo asegurar á usted que será en extremo deficiente, pues en la mayoría de los olivos no se ha presentado siquiera la flor.

Transacciones pocas ó ningunas.—V. B.

CALAHORRA (Rioja) 4 de Julio.

Le incluyo dos hojas para que las examine y diga si tienen mildiu; yo creo que sí, pero otros opinan de otra manera.

He terminado las operaciones para aplicar el sulfato y lechada de cal, y puedo asegurar no llega á 2 rs. el gasto por obrero de 200 cepas, no obstante haberlo hecho con escobillas de mijo y haberlas rociado bastante.

Sin embargo de que los cosecheros de vino ven en peligro este producto, se están cruzados de brazos los unos con que no hubo tal enfermedad, y los otros dando crédito al sueldo de *La Correspondencia de España*, tan ligero, que se conoce no previó los perjuicios que pudiera ocasionar y de los que en conciencia será responsable.

No se necesitan grandes conocimientos para alcanzar á comprender lo que usted en su acreditado periódico tantas veces ha dicho, y solo con ver practicar la operación se quedarían confundidos los que defienden lo contrario porque sí.

De mil partes de mezclas, no llega una á la uva y dando el caso de que esta llegue intacta al vino (pues hasta ese tiempo algo ha de desaparecer), no corresponde á 100 gramos lo que hoy toca á los racimos de 200 obreros de viña, ó sean 1.600 ó 2.000 cántaras, que es lo que de ordinario rinden aquellos.

Para tratar 200 obreros bastan 100 kilos de sulfato de cobre.

Al frente de los operarios y entre el referido sulfato, pues no he querido encargár á otro hacer las mezclas, y no obstante que los operarios no pusieron el cuidado que se les encargaba, pues hasta la cara había momentos que se llenaban de dicha sustancia, no hubo ninguno á quien se le quitaran las ganas de comer y las viñas presentan un aspecto inmejorable; sin embargo del poco tiempo transcurrido después de tratadas y cuando ya estaban completamente invadidas.

Si esto no le desengaña á *La Correspondencia de España* puede convencerse mandando quien lo haga prácticamente y después podía rectificar.

A mí no me importa lo haga ó no, pues opino como quiera aquel diario noticiero, yo he aplicado el procedimiento Millardet á todos mis viñedos de ésta y la semana próxima lo haré en los de la Rioja Alta.

Felicito á Vd. por sus oportunas objeciones al texto del tratado con Inglaterra, y si bien no conseguimos nada, pues todo se hace asuntos políticos, que tenga presente el señor ministro de Estado que la mayoría casi absoluta de productores de vino nada le agradeceremos el favor que cree nos hace y con gusto veríamos no se aprobara; pues como dice Vd. bien, lo conveniente era rebajar los derechos, pues elevar la escala alcohólica, ¿qué beneficios nos reporta?—Un suscriptor.

Llamamos la atención sobre el anuncio á los viticultores que insertamos en la plana correspondiente, por ser un producto eficaz, sin género alguno de daga contra el *agrio* y *oidio* de los vinos, reuniendo la ventaja de que el uso del mismo es completamente inofensivo á la salud.

NI OIDIUM NI MILDEW

Una libreta de 32 páginas, garantiza sus resultados, y se manda gratis á cuantos la p dan. E. Anglés, Balmes, 6, Barcelona, proveerá también el mineral de Apt, con un 5 por 100 de sulfato de cobre.

PEDRO MARTINEZ COLLADO

COMISIONISTA

ROSARIO, 25, ALBACETE

Sirve con puntualidad y economía los pedidos que se le hagan de azafrañes, cereales y otros artículos.

Para tomar datos y precios dirigirse al interesado, Rosario, 25, Albacete.

Imp. de EL LIBERAL, Almadena, 2.

Julius G. Neville y Compañía. Liverpool.

SUCURSALES:

11, PLAZA DE PALACIO. BARCELONA (con depósito).
6, PUERTA DEL SOL. MADRID.

Unicos representantes de los Sres. DAVEY PAXMAN y C^{ta}.—Colchester.
y de la «Pulsometer Engineering C.^o»—Londres.



Arados á vapor. Trilladoras á vapor. Guadañadoras. Segadoras y máquinas agr. en general. Locomóviles y máquinas fijas y calderas. Máquina-ria para Talleres y Fábricas.



Vías férreas portátiles y wagonetas. Tubos y metales.



Bombas de riego, motores por fuerza animal y á vapor. Norias para motor animal ó viento. Instalaciones para fábricas de alcohol. Fábricas de azúcar. Instrumentos y máquinas de vendimia.

Medallas de Oro.—Londres. Amsterdam. Calcuta.



CASA EGROT
23, Rue Mathis, 23, PARIS
2 MEDALLAS DE ORO, Paris, 1873
DIPLOMA DE HONOR, Amsterdam, 1885

ALAMBIQUES CALDERAS APARATOS
de destilación y rectificación
Y TODA CLASE DE CALDERERÍA
de cobre y hierro

DEPOSITO GENERAL DE MAQUINAS AGRICOLAS americanas, francesas, alemanas y de Bélgica de

Adrian Eyries

ACERA DE RECOLETOS, 6, VALLADOLID

Segadoras.—Prensas y pisadoras de uva MABILLE

sistema universal de palanca múltiple



Estas prensas han obtenido los mayores honores y los primeros premios en todas las exposiciones de Europa y América en donde se han presentado.

350 medallas de plata y oro y 10 diplomas de honor.

Bombas Noel para trasiegos de toda clase de líquidos, riegos, incendio, etcétera., 150 medallas, primer premio

en todas las exposiciones, incluso en la Universal de Paris y Regional de Valladolid de 1880, y de otros fabricantes.—Hay además otras clases superiores y especiales para pozos, etc. Arados Howard los mejores conocidos para viñedo y otras labores. Fraguas Portátiles, sencillas y completas para casas de labor y talleres; ocupan sólo un metro superficial y su fuerza es de gran potencia.—Filtros veloz de Mesot y compañía, clarifican instantáneamente toda clase de líquidos por turbios que sean.—Molinos harineros movidos por caballería ó vapor.—Casca-dores y aplastadores de pienso movidos á mano y caballería ó vapor.—Trilladoras movidas á mano y con caballería ó vapor.—Rastras y desgramadoras.—Aventadoras y acriladoras de cereales, etc., para era y panera, desde 320 reales en adelante.—Tijeras de podar de todos tamaños, desde 4 hasta 60 rs.—Máquinas de vapor.—Básculas, pesas y medidas contrastadas del sistema decimal.—Calderas de vapor nuevas y de ocasión.—Alambique Salleron para determinar con exactitud la fuerza alcohólica de los vinos, aguardientes y licores.—Hay además un sin fin de otros artículos. Sin aumento de los precios de fábrica se mandará cualquier máquina que se pida. Se remiten catálogos gratis

A los vinicultores

Les interesa conocer el admirable específico que hace desaparecer completamente el agrio y ácido de los vinos blancos y tintos; así como las diferentes aplicaciones que tiene para la viti y vinicultura. Pedir prospectos, enviando sello para su remisión, á D. Antonio del Cerro.—Calle Mayor, núm. 45, Madrid

MILDEW ANTRACNOSIS
HIELOS TARDIOS
Instrucciones prácticas para combatir aquellos tres enemigos de la vid.

Este útil trabajo que en forma de folleto, acaba de ser publicado por la Crónica de Vinos y Cereales, se vende á los siguientes precios: Dirigiendo los pedidos á la Administración de la Crónica de Vinos y Cereales. Plaza de Oriente, 7, 2.º Madrid, un real cada ejemplar para toda España. En las librerías y casas de nuestros correspondientes, cuarenta céntimos de peseta.

SEGADORA ELIZALDE
titulada la
NUEVA ESPAÑOLA

Reconocida como la más útil para el agricultor español por la facilidad con que cualquiera la maneja y por su solidez. Es la más barata.

Precio 3.000 reales.

ELIZALDE Y COMP.^a—BURGOS

MILDIU

PULVERIZADOR CAZENAVE PREMIADO

por la Sociedad de Agricultura en el concurso de Burdeos de 15 de Mayo de 1886.

Por el Ministerio de Agricultura en el concurso regional de Agen de 18 de Mayo de 1886.

Precio en Burdeos..... 45 francos
» en Haro (Rioja)... 50 pesetas,
Representante en España:

D. ARTURO MARCELINO HARO

FERRANDO Y PI
CONSIGNACION—COMISION—TRANSITO
CETTE (Francia.)

Dicha casa ofrece sus servicios en las condiciones admitidas en esta plaza

ENOSÓTERO

PARA CONSERVAR Y MEJORAR LOS VINOS

ARTÍCULO DE PRIMERA NECESIDAD

para los vinicultores y comerciantes en vinos

El Enosótero es el único específico que merece el nombre de conservador de los vinos. Obra en pequeña cantidad, es de fácil empleo, mejora toda clase de vinos, es económico, inofensivo y puede emplearse en todo tiempo.

Para convencerse de la eficacia y bondad del Enosótero, basta poner vino de más flojo ó vino con agua en dos botellas, añadir á una de ellas el conservador á razon de medio gramo escaso por litro y dejar las botellas destapadas ó algo vacías. El vino de la botella que no tiene Enosótero pronto se vuelve agrio mientras el otro no se altera y mejora notablemente.

Para evitar engaño, no debe admitirse ningún bote que no proceda de los únicos representantes en España

Sres. Alomar y Uriach

MONCADA, 20, BARCELONA

Depósitos en las principales poblaciones de España (véase el prospecto que se remite gratis al que lo pida.)

A LOS VINICULTORES

RAFAEL AMAT Y COMPAÑÍA, elaboradores de vinos, participan al público que esta Sociedad se dedica con éxito brillante á elaborar y mejorar los vinos del país, consiguiendo que todos ellos salgan limpios y de buen color, lo mismo los tintos que los blancos.

También se dedica esta Sociedad á corregir, perfeccionándolos, los vinos que por mala elaboración ú otros vicios resulten ácidos, agrios ó pardos, devolviendo su verdadero color á los que le hubiesen perdido.

Los que deseen probar, pueden enviarnos una muestra de un cuarto de litro de su vino y nosotros haremos su estudio, sin dejar de exponer la muestra al aire libre por espacio de veinticuatro horas, dando al fin nuestro dictamen.

La retribucion del trabajo de esta Sociedad es siempre módica y las condiciones bien equitativas y nada onerosas para los propietarios que confien sus cosechas ó algunos de sus vinos defectuosos.

Se envían prospectos circulares de esta Sociedad á cuantos los pidan, siempre que acompañen dos sellos de franqueo para la remision de aquellos.

En nuestros prospectos-circulares pueden verse las condiciones y precios bajo las que trabaja esta Sociedad, así como van incluidos los aparatos que construimos para el mejoramiento de la destilacion de espíritus y anisados, cuyos aparatos son los mejores conocidos hasta el día por sus resultados, fácil manejo y economía.

Los pedidos y correspondencia á la casa de Amat y Compañía.

COLM NAR DE OREJA (MADRID).

GRAN DEPOSITO DE MAQUINAS

AGRÍCOLAS Y VINÍCOLAS

Especialidad en BOMBAS NOEL

para trasiego y riego.

Prensas para vino y aceite.

Extrujadoras de uvas,

filtros y mangas

para

filtrar.

Máquinas de vapor, trilladoras especiales para España.

Aventadoras, Arados,

Corta-pajas, Corta-raices,

molinos, etc.

Bombas para pozos, jardines, etc.

BOMBAS CONTRA INCENDIOS

Catálogos gratis y franco.

Máquinas Agrícolas, Vinícolas é Industriales

MORATONA GENIS BARCONS Y BUREAU

PRINCESA, 53, BARCELONA

Bombas Fafeur, sin rival para el trasiego de vinos.

Filtros con mangas de tejido especial, para vinos y aguardientes.

Prensas y estrujadoras de uvas con separador del escobajo y sin él.

Ebulliciones y otros instrumentos para el análisis de los vinos.

Aparatos calienta-Vinos y Calderas para estuvar bocobes.

Depósitos y bocobes de hierro estañado para alcohol.

Máquinas y bombas de vapor de varios sistemas, para riegos y abasto de poblaciones.

Bombas de rosario para riegos, fuentes públicas, para familias y para grandes profundidades.

Trilladoras y Segadoras de la tan acreditada fábrica de R. Horsby et Son de Grantham.

Instalaciones pa a bodegas, molinos y otras clases de maquinaria.

Locomóviles y Bombas para agotamientos en venta y en alquiler.

Se remiten prospectos y presupuestos.

Antigua Casa CHAMPION et OLLAGNIER

J. OLLAGNIER SUCESOR

Privilegiado S. G. D. G.

TOURS (Indre-et-Loire)

Construcción especial de

PRESAS MECANICAS

Sistema de paralelogramo universal suprimiendo la flexion del hueso.

MAQUINAS

de soldar, rebatir y cimbrar el hierro.

Envío, sobre pedido, del Catálogo ilustrado.

